

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.

Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483

CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha.

APARTADO 697

Cuarto plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.

Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

ANUNCIOS

El 11 de febrero

Conmemoran hoy los republicanos de nuestro país la fecha en que se proclamó la república en España. Compartimos con ellos esta conmemoración, en la medida que podemos conceder a un acto de política burguesa; pero que, aunque burguesa, es democrática, y en estos tiempos de imperialismo feroz y reacción desenfrenada dentro, lo que lleve en sí un significado democrático adquiere por ello un valor positivo para nosotros. Este valor es el que amplía la medida de nuestra adhesión a la fecha que conmemoran los republicanos al presente.

Como todos los años, en éste, los periódicos, según sus matices, aprovechan la oportunidad para hacer un pote de crítica histórica barata. Y sale a relucir el viejo tópico de que la república se perdió por los errores y por las faltas de los prohombres republicanos.

Y en ello hemos convenido todos, aunque condicionadamente. Hasta los mismos republicanos. Pero en lo que no podemos convenir es en la consecuencia que los monárquicos pretenden sacar de ello a favor del régimen que sustituyó a la república. Y no podemos convenir, porque por mucho lodo que los corifeos de la monarquía quieran lanzar sobre el período republicano, podrían demostrar jamás que ni antes ni después el régimen monárquico haya hecho algo mejor en servicio de la prosperidad de España?

Por mucho que quieran injuriar a los hombres que dirigieron del 72 al 73 la cosa pública, conseguirán con ello demostrarnos que ha habido hombres de la monarquía, no ya superiores, sino que con aquéllos pudieran sufrir un paralelo?

Y aun queda otro punto que examinar, y que parece que rehuyen los detractores sistemáticos de los hombres de entonces. Queda este punto, muy importante; de no haberse hecho la Restauración; de no haber explotado prematuramente las ambiciones de cacudillos que no encontraban modo de satisfacerlas en una democracia; de haberse sobrepuesto la república a las agitaciones que conturbaban al país, afianzándose solidamente para poder desenvolverse en toda su plenitud, ¿hubiera pasado España por las etapas trágicas, vergonzosas, de degeneración progresiva, que la han conducido a la actual impotencia, que la hacen ser ludibrio hoy de todos los países medianamente civilizados?

Una base en qué apoyarse con alguna seguridad contra los republicanos tendrían los realistas del siglo xx—no retiramos esta injuria de llamarlos realistas del siglo xx—, si la Restauración de la monarquía hubiera significado, en algo, por poco que fuera, restauración de la nación. Pero la realidad histórica nos dice que significó todo lo contrario.

¿En nombre de qué, pues, insultan a aquellos hombres? Ni en el de la legalidad siquiera, porque la república la proclamó el pueblo; esto es, la nación, y la proclamó por labios de sus representantes más legítimos y en el Parlamento, mientras que la monarquía fue proclamada por un general, haciendo una deslealtad a los que habían confiado en sus manos un ejército. El régimen que hoy padece España es el fruto de una insurrección contra la nación. La nación, por lo tanto, tiene que cobrarse una deuda de la monarquía: la de su régimen verdadero, del que se la despojó alevosamente.

Bien está que los republicanos conmemoren esta fecha, y mejor estaría, que la conmemoraran con los hechos, con el firme propósito de reconquistar la república, unificándose, preparando la revolución, haciendo obra seria y efectiva, para lo que podrían contar, desde luego, no ya sólo con nosotros, los socialistas, sino con todo

el pueblo español que tenga conciencia de sus destinos y despierto el sentido de la realidad.

Nosotros, eternos optimistas, que vemos en el pesimismo una negación y una deserción, esperamos siempre que la República, a pesar de ser un régimen burgués, preparatorio de otro régimen verdaderamente libre e igualitario, sea proclamada nuevamente, y ya no sólo lo esperamos, y lo anhelamos como demócratas, sino también como españoles; esto es, porque entendemos que la cuestión de régimen es en nuestra nación, al mismo tiempo, cuestión de vida.

Los puertos francos

La promesa de Urzáiz.—Barcelona ha recogido.—La solidaridad.—Votos en contra.

BARCELONA, 11.—La noticia de que el ministro de Hacienda habíase declarado propicio a conceder por decreto la franquicia a este puerto causó una excelente impresión.

Inmediatamente se han celebrado varias reuniones entre los individuos del Fomento, de la Cámara de la Industria y del Comercio con el gobernador, para redactar la instancia al presidente del Consejo.

Ya ha quedado redactada en poder del gobernador, suscrita por el alcalde de Barcelona, el presidente de la Cámara de Comercio y el de la Industria, el de la Junta de obras del puerto, el del Fomento del trabajo nacional, el de la Sociedad económica de amigos del país y el del Instituto agrícola; contiene tres peticiones fundamentales:

Primera. Que se otorgue al puerto de Barcelona la concesión que se hizo al de Cádiz, por decreto de 22 de septiembre del año 1914, sin perjuicio de ampliarla a otros puertos de la península.

Segunda. Que esta concesión se otorgue a un consorcio, que presidirá el gobernador, con los presidentes y representantes de las entidades inscriptas para él, y que presentará los planos de terrenos y edificios que hayan de constituir el depósito franco, así como los estatutos y las tarifas; y

Tercera. Que la concesión se pueda transferir a una entidad mercantil, si el consorcio no pudiera administrarlo por sí mismo.

El alcalde es el encargado de llevar personalmente la instancia al Gobierno y al objeto saldrá esta tarde para Madrid.

Se afirma que el diputado a Cortes por Tarragona, Sr. Nougués, ha telegrafiado al presidente del Consejo protestando contra la concesión por decreto, suplicándole que no se haga sin que las Cortes puedan disentir los perjuicios que representa esta medida para otras poblaciones.

Cádiz protesta.

CADIZ, 11.—La opinión y la prensa protestan contra la actitud del Sr. Urzáiz en favor de conceder a Barcelona un depósito franco igual al de Cádiz.

El *Diario de Cádiz* dice que la concesión a Barcelona parecerá extemporánea y perjudicará mucho a Cádiz, ahora que empieza el funcionamiento del depósito.

Recuerda al Sr. Urzáiz que el depósito de Cádiz fué concedido porque lo pidieron comerciantes extranjeros con motivo de las condiciones geográficas de Cádiz respecto de América.

Dice que luego lo pedirán, con razón, Almería, Málaga y Valencia; tendrán que concedérselo y se dificultará la vida de todos.

Las fuerzas vivas se proponen hacer una campaña para que desista el ministro de sus propósitos.

EXTRANJERO

La situación en Portugal.

LIBROA, 11.—Reina gran marejada en las alturas políticas, a causa principalmente de la actitud en que se ha colocado el Sr. Costa.

Este pretende la creación de un Gabinete nacional, pues considera al actual impotente para resolver la crisis económica. En caso de que no se le atiende, se halla dispuesto a retirarse a Suiza o a Sierra Estrella.

Todos los partidos que pudieran colaborar a la formación del Gabinete nacional declaran que ellos asumen las responsabilidades del Gobierno; pero sin la cooperación de otros partidos. Son, por lo tanto, opuestos al Gabinete nacional.

La policía se ha incautado de seis cajones con 124 bombas; mucha metralla y varios explosivos, que pertenecían a Bernardino Santos, anarquista, que durante los disturbios revolucionarios del 5 de octubre fué herido.

Las Compañías ferroviarias han solicitado del Gobierno autorización para aumentar las tarifas en más del 20 por 100, excepto en el transporte de géneros de primera necesidad.

Está confirmada la noticia de que el Gobierno va a aprovechar los navíos alemanes fondeados en aguas portuguesas, como objeto de facilitar así los transportes marítimos y abaratar los fletes, evitando el encarecimiento de las subsistencias, materias primas y carbón.

Son 36 los navíos alemanes fondeados en el Tajo, y hay 29 en África oriental y occidental.

Se ha reunido el Consejo Supremo de la defensa nacional, bajo la presidencia del jefe del Gobierno.

La sesión ha durado cuatro horas y ha tenido carácter reservado. Es la primera vez que se ha reunido el Consejo de defensa.

Después de la sesión el ministro de la Guerra conferenció con el coronel inspector de la tercera división militar.

Maura biografiado

Se atribuyen a un significado conservador, que en sus tiempos perteneció a la comunidad gobernante del «Nosotros somos nosotros», las manifestaciones que vamos a publicar a continuación.

El personaje conservador a quien se atribuyen las manifestaciones conocidas por Maura, y en sus declaraciones, algo interesantes, habla de ellas.

Tomamos lo que para nuestros lectores tiene más interés, y lo reproducimos a continuación:

Porque D. Antonio fué siempre hombre a quien un elevado concepto de sí mismo llevó hasta a idolatrarse, y desde los comienzos de su vida tendió a que se juzgasen sus dichos como dogmas y sus hechos como obra superhumana.

Esta idea que de sí mismo tiene D. Antonio—que yo no disiento ni examino siquiera, porque no lo creo del caso—, le imposibilita para el consorcio con los hombres. No admite el Sr. Maura quien a la par suya discurra, y no comprende cómo no se prosternan inmediatamente cuantos se aproximan a él y le rodean.

Por menos de nada rompió él la unidad del partido liberal, empujando al ilustre Gamazo a una disidencia que le fué funesta y llegando, con falta de caridad cristiana—en el más de notar que en otro cualquiera—y con ausencia de aquellas consideraciones que hubieran guardado todos menos el Sr. Maura, a llamar pérfido a aquel hombre de inolvidable recuerdo que tantos servicios prestó a su patria y a su rey; al Sr. Sagasta, en fin, apartándose definitivamente, después de la injuria del hombre y del partido que por vez primera lo elevaron a los Consejos de la Corona.

El recién arribado al partido conservador, puso al Sr. Silvela en trance de retirarse de la política. Acaso por no confesar valerosamente su error de haberse aliado con el Sr. Maura. El juicio que de él formara el ilustre Silvela; luego de haberlo tratado íntimamente en el Gobierno, lo concretó bien en una frase de aquellas que retrataban su especial contextura y que el mundo daba el alcance e intención merecidas. Su decepción por aquellas bodas políticas patente está en las palabras que a sus íntimos dijo: *Con el catecismo del padre Ripalda y el Código civil, se cree ya Maura un hombre de Estado.*

Amargó después la existencia del señor Villaverde, en días y sesiones que no hemos olvidado todavía, y cuando, por eliminación, fué jefe del Gobierno, practicó una política contraria al partido conservador; desconsideró a sus hombres e intentó someterlos a una humillante jefatura, que no los creó dispuestos a tolerar de nuevo.

Labor de nuestro diputado

Anoche visitó Pablo Iglesias al jefe del Gobierno, para pedirle que no se lleve a cabo la rebaja de los jornales a los obreros ancianos que trabajan en la fábrica de Trábia; que no deje pasar más tiempo sin influir eficazmente para que vuelvan al trabajo los obreros ferroviarios de la línea del Sur; que no prospere la causa que por la jurisdicción militar se ha ins-

truido al socialista Escandell, de Valencia; por culpa de la declaración de un delegado incapaz para cumplir dicho cargo, y que se ponga a aquél en libertad; y, finalmente, que si no han sido ya encarcelados los obreros panaderos presos en Barcelona, según prometió el gobernador al terminarse la huelga de dichos trabajadores; lo sean cuanto antes.

El jefe del Gobierno contestó al diputado socialista que del primer asunto había hablado con el general Luque, a fin de buscar una solución satisfactoria; que confiaba en resolver pronto la huelga de los ferroviarios del Sur; que examinaría el caso del obrero Escandell para que se procediera en justicia, y que procuraría fuera atendida, si no estaban ya en libertad, la petición que había hecho respecto a los obreros panaderos presos en Barcelona.

Veremos si los actos del conde de Romanones corresponden a lo dicho a nuestro amigo Iglesias.



Tuberculosis.

En cuatro años, y sólo en Madrid, han muerto de tuberculosis 11.415 personas.

Decíamos anteaer: Decíamos que por las calles de la capital duermen mil seres débiles que carecen de hogar.

Y podemos añadir hoy que donde esto sucede nada tiene de particular que mueran cerca de 3.000 tuberculosos al año.

El doctor Codina Castellví, en una ceremonia celebrada por la Real Academia de Medicina, ha hecho pública la estadística de la mortalidad por la tuberculosis en Madrid, lo

Lo que no nos parece bien es el remedio que ese señor propone.

Nos parece impropio de un hombre de ciencia, ya que la Medicina moderna tiende a prevenir los males más que a remediarlos.

Y el doctor Codina Castellví propone que 500.000 vecinos de Madrid nos desprendamos de una peseta al mes para reunir seis millones al año y con ese dinero ir cuidando a los tuberculosos.

Es decir, ir curando a unos, mientras se producen nuevos enfermos.

Pero eso es un círculo vicioso, demasiado vicioso.

Los otros remedios que propone el referido doctor son: leyes represivas del alcoholismo, del tabaquismo y de la prostitución, y leyes de protección al obrero y a la clase media.

Francamente, no nos gustan las cataplasmas contra la tuberculosis. Porque eso de las leyes protectoras del obrero ya sabemos el alcance que tiene: ninguna llega a impedir el trabajo a destajo ni a domicilio; ninguna fija un salario mínimo suficiente; ninguna limita la jornada a ocho horas como máximo; ninguna manda destruir las casas antihigiénicas; ninguna envía a presidio a los expendedores de géneros adulterados, ni a los panaderos ladrones; ninguna expropia a los dueños de tierras improductivas, ni a los dueños de solares donde no se edifica... Y así sucesivamente.

Es que no se puede buscar la solución del problema de la tuberculosis en un régimen cimentado sobre el hambre de la mayor parte de los seres.

Se podrá aliviar un poquito, se podrá echar una gotita de láudano sobre el órgano dolorido para adormecerlo; pero el mal seguirá destruyendo el organismo entero.

Nosotros, los socialistas, tenemos una fórmula definitiva contra la tuberculosis: la abolición del salario.

MALIGNO

Contestando a Huysmans

Una carta de Brouckère.

Luis de Brouckère, antiguo redactor de *Le Peuple*, de Bruselas, aquel admirable periodista socialista que todos recordamos, ha dirigido al camarada Renard, como director de *L'Humanité*, la carta valiente, llena de sentimientos socialistas y revolucionarios, que a continuación reproducimos:

Mi querido Renard: Puesto que la guerra ha suspendido la publicación de *Le Peuple*, de Bruselas, y se nos ha expulsado de nuestros periódicos, como de nuestros hogares, ¿quiere usted darme un poco de espacio en *L'Humanité*?

No tengo nada de nuevo que presentar a sus lectores; pero hay cosas sencillas, evidentes—necesarias—que importa recordar insistentemente, aunque sólo fuera por disipar en algunos la esperanza de vernos renunciar a ello. Nuestros amigos de Francia las han afirmado con harta frecuencia. Sin duda, está bien que un belga, a su vez, las repita aquí; un belga que sólo a sí mismo se representa, pero que ha tenido la precaución de consultar, antes de escribir, a los compañeros de destierro que ha podido encontrar, y se ha hallado de acuerdo con ellos sobre los puntos esenciales.

Comprendo como usted mismo, como el último Congreso de París, el deber que tenemos en esta hora trágica hacia nuestras patrias atacadas y hacia los proletarios de todos los países. Escribir es tomar mi parte de responsabilidad, y usted comprenderá que yo me reservara el escribir. Esperaba desde hace mucho tiempo la ocasión para ello. He aquí que mi amigo Camille Huysmans acaba de proponérmela.

Su discurso de Arrahem (1) ha encontrado una acogida entusiástica en muchos países neutrales. Pero la inmensa mayoría de los socialistas occidentales se negará, sin duda, a adherirse sin reserva a sus conclusiones. Discutiendo su punto de vista es como quiero precisar el mío.

Mé ocuparé, si me queda tiempo y espacio, del procedimiento que nuestro amigo recomienda para restablecer en plena guerra las relaciones internacionales, como si los proletarios—que son la Internacional—pudieran, a la vez, combatir y combatir.

(1) En nuestro número de anteaer publicamos un extracto de este discurso.

batirse en el frente y entretenerse en los Congresos. Lo que me inquieta bastante más aún es el programa que esboza como preliminar de una reconciliación. Se podría creer, en verdad, después de haberle oído, que ya nada se opondría a una colaboración fraternal entre Schœdemann, Sudekú y nosotros mismos el día en que, gracias a los buenos oficios de algunos intermediarios benévolos, se hubieran votado, de ambos lados de las trincheras, las mismas resoluciones vagas afirmando los mismos principios abstractos.

¡Ah! Si la dificultad fuera de ese orden, Huysmans tendría razón para mostrarse optimista. Este acuerdo sobre fórmulas está realizado en más de la mitad.

La Internacional ha proclamado el derecho de las nacionalidades, y todas sus secciones declaran reconocerlo siempre. No se eleva una voz—por lo menos, una voz digna de tenerse en cuenta—contra el arbitraje, el desarme, el establecimiento de sanciones internacionales.

Un pequeño esfuerzo de conciliación, y ya no faltaría más que hacer constar esta perfecta unanimidad; considerarla guerra como un lamentable incidente; considerarla, de común acuerdo, como no sucedida, y vivir sobre este equívoco hasta el día en que un nuevo conflicto diere a nuestros camaradas otra ocasión de quemar nuestras casas y asignar a nuestras mujeres, para mayor gloria del rey de Prusia.

Recobremos el sentido de las realidades.

La guerra ha tenido efecto. Digo mal: tiene efecto. Ninguna buena intención prevalecerá contra este hecho brutal. Es el acontecimiento más considerable, más revolucionario que se ha producido desde 1793. Ha cortado en dos los tiempos modernos. Nada de lo que existía, antes de ella se volverá a encontrar después en la misma forma. La Internacional no ha de escapar tampoco a esta ley. El conflicto que se produce hoy entre los elementos que la componían ayer es de los que no se resuelven por una emoción de unidad, como suele hacerse cuando se trata de alguna divergencia de criterio, secundaria entre gentes a quienes anima el mismo espíritu. No estamos en presen-

cia de un problema de verbo—o de verborrea—, sino ante un problema de acción.

¿Qué importa, que Scheidemann vote en un Congreso la independencia de Bélgica, si en el Reichstag vota los créditos necesarios a la conquista de Bélgica?

¿Qué importa que afirme su respeto a las nacionalidades, si ayuda a mantener la tiranía de los Hapsburgos, y la Alsacia-Lorena bajo la de los Hohenzollerns?

¿Qué importa que jure por el arbitraje, si sus amigos sostienen sobre los campos de batalla al kaiser, que ha rechazado el arbitraje de las potencias?

La Internacional no puede ser una Academia de filósofos especulativos; no podría existir sino como organización militante. Su papel no es el de disertar acerca de los acontecimientos, sino el de obrar sobre ellos.

Ha hecho mucho en el pasado por retardar, por lo menos, el conflicto actual, y los historiadores del porvenir reconocerán que el proletariado, en la aurora de su potencia, ha asegurado al mundo un cuarto de siglo de paz.

Indudablemente todo esto ha tenido la más feliz influencia en la propaganda. Pero así como el Sindicato más inteligente, el más activo, el más avisado, nada podría si no tuviera de reserva un último recurso: la huelga, que constituye el fundamento mismo de su fuerza, la Internacional habría sido impotente si su actividad durante la paz no hubiera estado sostenida, vivificada, no hubiera estado un sentido político real, gracias a la acción temible por la que se proponía, durante y después de la guerra, castigar al agresor.

Y ahora que la agresión se ha producido, que la probabilidad temida llegó, tiene, so pena de perder su razón misma de existencia, que cumplir lo que había anunciado. Si la Internacional tiene talla para herir mortalmente a los que han desencadenado la catástrofe actual, conocerá una prosperidad nueva e incomparable. Si, al menos, se dedica a ello en toda la medida de sus fuerzas, habrá salvado su honor y preparado su reconstitución próxima. Si, en algunos de los países beligerantes, el proletariado abandona su cometido, no será ya por mucho tiempo sino un cuerpo sin alma, y toda la diplomacia del mundo no podría devolverle el soplo vivificador.

En los primeros días, los trabajadores de Occidente cumplieron su deber. Opu sieron a la guerra de conquista y de opresión toda la resistencia entusiástica que setenta y cinco años de pensamiento socialista les inspiraron. Los que mueren en las trincheras, los que se esfuerzan en las fábricas multiplicando los cañones y los obuses, sienten que cumplen su deber hacia su pueblo y hacia todos los pueblos y que sus esfuerzos quitarán del mundo la más insoportable de las tiranías.

¿Han hecho otro tanto los proletarios de los países centrales? ¿Se han opuesto a las empresas de dominación del kaiser, de los junkers y de un capitalismo de presa? ¿Han negado al ataque los créditos, la sangre, el dinero? ¿Han luchado, a su vez, por librar a su país y a todos los países del yugo imperial?

Note usted, amigo Renaudel, que presento la cuestión. No pretendo contestarla. Conozco las faltas de algunos diputados. Ignoro la actitud real de los mejores entre los obreros. Procuro informarme, y no sabría decir a usted hasta qué punto aprecio los esfuerzos tan perseverantes que hace L'Humanité por buscar elementos exactos de información. Me pregunto con ansiedad si existe al otro lado del Rhin alguien que entienda como nosotros el deber presente, si surgirá uno. Con frecuencia me entrego a la esperanza. Anoto con regocijo los síntomas más leves. Espero, sin desanimarme, el momento en que el Berlín revolucionario responda al llamamiento del París de la revolución.

¿Ilusión? ¿Visión del porvenir? Sería vano entregarse, con este motivo, a especulaciones que los acontecimientos próximos decidirán.

Lo que he querido recordar es que la reconstitución de la Internacional no puede ser obra de Comités o de peraratas; que no puede resultar del acuerdo sobre fórmulas relativas a la paz, sino solamente sobre acuerdo en la acción relativa a la guerra. Todo lo demás no sería más que ilusión, engaño de reprobos, y conduciría al más irremediable de los fracasos, al fracaso moral.

Juro a usted, mi querido Renaudel, que tenía la intención de ser breve y he aquí que me he echado sobre la conciencia uno de esos mazacotes que desesperan a los directores y a los confeccionadores. Perdóneme usted. Podría decir, en mi excusa, que hubiera podido ser más largo aún, pues me quedan muchas cosas que decir, que me parecen importantes. Pero como no son esenciales, esperaré otra ocasión.

Suyo fraternalmente,
Luis DE BROUCKERE

que «del lobo un pelo...», un pelo del lobo capitalista.

Yo no puedo tratar la cuestión del ahorro bajo el aspecto técnico con la competencia con que vosotros, personas ilustradas y profesionales de la materia, podéis hacerlo.

Yo no puedo referirme más que al aspecto social del ahorro; y conste que quien os dirige la palabra no es un trabajador de la última fila; por circunstancias fortuitas quizá, me encuentro en una situación relativamente desahogada, dentro de mi calidad de trabajador. Por esto se explica el que yo, como obrero, conozca la verdadera situación de mis camaradas, sin que niegue que la mayoría de vosotros, por la índole de las instituciones que representáis, estáis en constante e íntima relación con las clases necesitadas, pero no en el grado de convivencia en que yo estoy con ellas.

Yo, que regento un taller, he hablado con mis compañeros algunas veces acerca del ahorro, de lo conveniente que es, y siempre les he oído exclamar: «¿Pero podemos nosotros ahorrar?»

Es que nosotros, es que el trabajador consciente, tiene un concepto de la vida distinto del que han tenido los de otros tiempos. Nosotros entendemos que tenemos tan perfecto derecho como el capitalista, como el patrono, a vivir una vida racional.

Por tanto, si yo he cobrado siete u ocho pesetas de jornal, no por eso debiera restringir el alimento de mi esposa, el de mis hijos, la habitación, el vestido y los legítimos gozos espirituales que son necesarios a todo ser racional. Pensando así, ¿creéis que es fácil el ahorro con ese salario? Y notad que me refiero a jornales tan altos. Mas de seguro se me objetará: «Eso es imprevisión.» En efecto, yo no tengo ni he tenido en este establecimiento ninguna libreta.

¡Ah! Pero es que he tenido mis gastos de previsión por otros conceptos: en primer lugar, merma del salario por la defensa de este mismo salario, por la defensa de la dignidad, por la defensa de la jornada; de aquí una cuota para la Sociedad de resistencia. Además, porque sabemos lo que es la Beneficencia pública, y porque tenemos horror al hospital, mantenemos otra Sociedad para subvenir a las eventualidades de la salud, lo que requiere el pago de otra cuota.

«Cuarenta y dos años llevo ya en la Sociedad de Socorros de mi oficio de tipógrafo, cuarenta y tres en la Asociación del Arte de Imprimir, y unos cuantos años, desde que se fundó, en una institución social y benéfica, a la que no se presta todo el auxilio que se merece: la Mutualidad Obrera, para casos de enfermedad, operaciones quirúrgicas y enteraimiento.»

Este mismo criterio, que no estimo desacertado ni contrapuesto al de mis correligionarios, es el que he sostenido siempre ante el Patronato del Instituto, sin desconocer por ello el laudable fin que éste se propone, y lamentando que las miserables condiciones económicas en que vive nuestro proletariado y la sordidez con que el Estado y los patronos contribuyen al desenvolvimiento del mismo le resten gran parte de la eficacia que está llamada a alcanzar, mediante una profunda reforma que la fuerza obrera debe demandar del Poder legislativo.

M. GÓMEZ LATORRE

Los ferroviarios del Sur

ALMERÍA, 11.—Desde hace dos días circulaban insistentes rumores referentes a la cesión de la línea del Sur de España a una Compañía extranjera. Hoy tuvieron confirmación estos rumores, pues se dice que ayer se firmó en Madrid la escritura con una Compañía norteamericana, la cual emprenderá también negocios de minas en las provincias de Granada y Almería y acometerá las obras del ferrocarril estratégico de Torre del Mar. Las negociaciones se han realizado por mediación del capitalista belga Meermaens, albacea testamentario del señor Booh. Hoy terminaba el plazo dado por el Gobierno para encontrar la fórmula de solución en el conflicto planteado por los obreros de la Compañía. Se espera que este cambio de la Empresa explotadora influya en la pronta solución del conflicto pendiente, si la nueva Empresa atiende las justísimas aspiraciones del personal de máquinas. Es de suponer la atienda, porque ninguna razón de amor propio mal entendido existe para impedirlo.—C.

Conflicto en Trubia

DICE ROMANONES

Asamblea obrera.—El paro, acordado. Apoyo de los mineros y de los ferroviarios. TRUBIA, 11.—Romanones ha contestado a la reclamación de los obreros diciendo que estudiará el asunto, con el mejor deseo, en unión del ministro de la Guerra. En la asamblea que hoy han celebrado los obreros, los camaradas Manuel Llana y Teodomiro Menéndez ofrecieron a aquéllos el apoyo moral y material del Sindicato minero asturiano y del Sindicato ferroviario de Langreo. La asamblea acordó ir el lunes al paro definitivo, si antes no hubiera sido atendida la reclamación formulada.—C.

NUESTROS PROCESOS

REMIGIO CABELLO ABSUELTO

A despecho de la reacción. VALLADOLID, 11.—Ha terminado hoy la vista del último proceso de los que se seguían contra el camarada Remigio Cabello, por ataques a la religión en artículos que había publicado en nuestro semanario «ADELANTO». A pesar de los manejos reaccionarios, que han pretendido ejercer toda la presión posible por medio de la prensa y en los individuos que componían el Jurado, la justicia ha triunfado esta vez, y nuestro compañero ha sido absuelto. El fallo ha sido acogido con gran aplauso por todos los elementos populares y progresivos. El labor del abogado Talabí es merecedora de todo elogio.—Solís.

Noticias diversas

La Mancomunidad castellana. BURGOS, 11.—La Cámara de Comercio de Burgos ha invitado a las de Santander, Logroño, Soria, Segovia y Avila para estudiar las bases constitutivas de la Mancomunidad de Castilla la Vieja.

Un pueblo celta. ZARAGOZA, 11.—De Valjunquera comunican que en el monte llamado Vivablanca se han encontrado las ruinas de una población celta.

Se ven los cimientos de la muralla que circundaba la población, y se conocen los restos de dos casas, el empedrado de las calles y los cimientos de un castillo, con su fortín para vigía.

También se han hallado bastantes monedas celtas, de forma redonda, con cruces grabadas, y otras en forma de cono truncado con dibujos.—C.

RIOTINTO

Otra arbitrariedad.—Mitr.—El pan.—Mujeres presas. NERVA, 11.—El alcalde de Riotinto negó el permiso que para celebrar un mitin al aire libre se solicitó. El acto tuvo que celebrarse en un local sin condiciones.

García Cortés protestó contra la arbitrariedad del alcalde. Su discurso arrancó constantes aclamaciones de la concurrencia, que era tan numerosa como lo consentía el local.

La Compañía ha despedido a otros dos concejales socialistas. Con éstos son ya veinte los ediles despedidos.

Los panaderos de Nerva han elevado el precio del pan, apelando para disimularlo a rebajar en 100 gramos el peso de las piezas de kilo.

Al enterarse las mujeres acudieron ante el alcalde a protestar. Seis fueron detenidas, ingresando en la cárcel.

Existen gran excitación.—C. Insistiendo. El Mundo continúa su campaña. Ayer le tocó el turno a Egocheaga, contra quien dirige unos cuantos insultos.

De ellos no defendemos a nuestro compañero, porque no lo necesita. Las ofensas, cuando parten de gente sin valor moral, no alcanzan a quien se dirige.

El Mundo insiste en la defensa de la Compañía de Riotinto. Hace bien. Le pagan por ello, justo es que así proceda, aunque, como ocurre anoche, incurra en el feo vicio de mentir al negar la participación de la Compañía en los sucesos de 1888 y desmienta lo aparecido en las mismas columnas de El Mundo.

Porque en este periódico hizo una campaña en el sentido contrario a la que hoy sostiene nuestro correligionario Ciges Aparicio.

Entonces pagó al notabilísimo escritor, que al servicio de una causa justísima, dió a la opinión la sensación exacta de qué es y representa la explotadora Compañía de Riotinto.

Hoy, El Mundo, cobrando de la Compañía, dice todo lo contrario.

COBAS DEL DIA

La Compañía naviera de Pinillos tomó el acuerdo de suspender los viajes por Cuba, Puerto Rico y América, en vista de que el Gobierno derogó la concesión de primas a la navegación.

En su día dimos y comentamos esta noticia, que pone de manifiesto cuánto es el patriotismo de los capitalistas navieros.

Ayer, un periódico de la noche, a continuación de la noticia, que volvió a publicar para «meterse» con el ministro de Fomento, preguntaba si se había enterado el ministro, y después decía el mismo diario, que es monárquico y de añadidura conservador:

«Pero, ¿qué sabrá el señor ministro de Fomento de cuanto afecta a su departamento?»

Porque lo de la pornografía es cosa que atañe a la Dirección de Seguridad, lo de la corrección del lenguaje es menester del que se ocupa la Academia de la Lengua.

Al colega monárquico y conservador, al contestar en los términos que quedan consignados, y que no traducimos al castellano vulgar porque sentimos un poco de vergüenza, se le ha olvidado una cosa:

Que D. Amós Salvador es ministro porque cuenta con la confianza del rey. Y... ¡Callemos!...

Porque el colega se pasa de listo y no necesita nuestras aclaraciones.

Ha circulado por la prensa una noticia. Aquella en que se decía que el nuncio transmitió al rey Alberto y Gobierno belga una proposición de paz.

La noticia es falsa de toda falsedad. En nombre del santísimo padre, que está en Roma, se ha desmentido la noticia, según otra publicada en L'Osservatore.

Está comprendido. El papa representa a Dios en la tierra. Y Dios dispone todas las cosas que pasan en este mundo.

Pues si él dispuso esto de la guerra que él lo arregle. ¡Lógica pura!

Y además, lógica conveniente. Porque habiendo santos intereses comprometidos, cualquiera se mete en nombre del ideal cristiano de paz y caridad a reclamar que el ideal se cumpla.

¡Se corre el grave riesgo de que se perjudiquen los intereses!

EL TEMPORAL

Grandes destrozos. CASTELLÓN, 11.—Un espantoso vendaval se ha desencadenado, produciendo la alarma entre los vecinos de esta capital.

El viento derribó chimeneas, palomares y persianas y un trozo de la fachada posterior del teatro Principal.

Arrancó de enjao muchos árboles en los paseos públicos, y produjo considerables daños en toda la población.

La verja exterior del cuartel ha quedado también arrancada. En la Cárdel Modelo se vino abajo un trozo de muro exterior.

Dos barcos fruteros y algunas barcas rompió las amarras y los arrastró el viento mar afuera.

A bordo de una de las embarcaciones dormían dos de sus tripulantes, que fueron salvados por un buque.

Los naranjos han quedado casi desprovistos de frutos. También en la provincia ha causado destrozos el ciclón, y especialmente en Burriana, donde han quedado derruidos algunos tabiques del teatro Oberón, cuyo recuerdo experimentó desperfectos de importancia.

ALICANTE, 11.—De continuo entran en este puerto embarcaciones pequeñas, que aquí buscan refugio del temporal. Comunican de algunos pueblos de esta provincia que el huracán ha derribado numerosos postes telegráficos.

SAN FERNANDO, 11.—Con motivo del temporal reinante los obreros pescadores no pueden hacerse a la mar. La sociedad obrera les ha socorrido con cinco reales a cada uno.—C.

PAMPLONA, 11.—Reina fuerte temporal de agua y viento, que alcanza a toda la provincia, y que es muy duro en la montaña.—C.

VALENCIA, 11.—El viento fuerte que soplaban estos días se ha convertido en huracán. El mar ofrece un aspecto imponente.

Varias barcas pesqueras que volvieron al puerto precipitadamente, víronse en grave peligro de zozobrar.

A las que venían remolcadas desde la playa de Sagunto rompieron las amarras cerca de este puerto.

La Junta de salvamento de naufragos destacó dos botes para prestarles auxilio.

PORTUGALETE, 11.—El mar ha arrasado hasta la playa de Las Arenas una fragata noruega que se hallaba anclada en el puerto exterior.

Varios remolcadores de Bilbao han acudido en su ayuda, con el fin de desembarcarla.

El ahorro, los retiros obreros y el Instituto Nacional de Previsión

Instituto Nacional de Previsión (1). Helo aquí:

Señores delegados: Como representante obrero en el Instituto Nacional de Previsión, tengo el gusto de saludaros respetuosa y cordialmente. Es para mí muy embarazoso tomar parte en una asamblea de esta índole, pues, por mi condición de trabajador y por mis escasas aptitudes personales, me es difícil expresarme ante una reunión de personas tan ilustradas, y, sobre todo, manteniendo un criterio quizá no conforme con el de la mayoría de las que aquí se hallan presentes. Os demando, pues, la mayor benevolencia y que disculpéis cualquier ex abrupto en gracia a mi buena intención.

En las pocas palabras que voy a pronunciar he de procurar ser el eco fiel de una gran parte del proletariado; y al referirme al proletariado, tóngase en cuenta que no hablo sólo del trabajador manual: este es un error que siempre hemos tenido que rechazar—y que ya se va rectificando—, el de que nosotros sólo consideramos como trabajador al que gasta alpagatas, blusa y demás indumentaria del trabajo rudo; no: nosotros entendemos que es también proletario el desgraciado obrero de la oficina, en sus múltiples aspectos, que tiene muchas veces menos salario que el del taller y está sometido a más exigencias en la sociedad. Por tanto, en muchos casos es su situación más angustiosa que la del que trabaja en el taller, en la fábrica o en la mina.

Los trabajadores, sobre todo los que comulgan en las orientaciones político-sociales que yo sustentó, tenemos un concepto del ahorro que no es el que domina aquí. Nosotros no lo desdenamos, conste así; y, además, el hecho de que yo represente a una gran parte de la clase obrera en el Instituto Nacional de Previsión significa que aceptamos el principio intervencionista del Estado, por aquéllo de

(1) Esta asamblea, convocada conjuntamente por los Institutos de Reformas Sociales y Nacional de Previsión, tuvo por objeto recabar de las Cajas de Ahorros y del Banco Hipotecario su poderosa colaboración financiera para la mayor eficacia de la ley de Casas baratas. Y, en efecto, después de solemnemente prometidas en este sentido, tengo entendido que sólo una de dichas entidades ha hecho préstamos con tan laudable objeto.

Por mi parte, y para simplificar la tarea que me he impuesto, me voy a permitir reproducir algo de lo que dije en enero de 1914 en la asamblea de delegados de las Cajas de Ahorros de España, celebrada en el local de la de Madrid, y a la que asistí como consejero obrero del

LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica, diez y ocho aeroplanos han hecho un raid sobre las líneas alemanas, causando grandes destrozos en ellas, y las artillerías de ambas partes han librado un violento duelo.

En Artois, el duelo de artillería ha continuado desde la altura 119 hasta el camino de Neuville Thelus. Un combate con granadas permitió a los franceses arrojar a los alemanes de algunas posiciones que habían ocupado al oeste de La Folie, y siguen progresando. Los alemanes dirigieron un fuerte ataque sobre las posiciones francesas de la carretera de Neuville a La Folie, siendo rechazados. Al norte de la carretera de Neuville a Thelus los alemanes han hecho saltar una mina. Los franceses han ocupado el hoyo causado por la explosión.

Al sur del Somme la infantería alemana, que intentaba salir de sus trincheras, se ha visto obligada a refugiarse otra vez en ellas ante el tiro de las baterías francesas. Estas han destruido un bloque alemán y bombardeado los acantonamientos enemigos en la región de Beauvaines.

En la Campaña ha tenido eficaz resultado el tiro de destrucción contra las obras alemanas de la Butte de Meenil.

En Woivre, en el bosque de Montmare, en un saliente de la línea alemana, los franceses han llevado a cabo un violento bombardeo, que provocó la explosión de los depósitos de municiones.

En Austria.

El último parte oficial de Rusia comunicó:

«Durante la jornada de ayer hubo acciones de artillería en todo el frente, revistiendo mayor intensidad en el Isonzo.»

El fuego de nuestra artillería ha tenido buen resultado por los tiros bien dirigidos sobre las posiciones y retaguardia enemigas, así como en los disparos hechos contra columnas de tropas y carros en movimiento.»

El parte de Viena dice que no ha variado la situación en el frente italoaustriaco.

En Rusia.

El Cuartel general ruso relata las siguientes operaciones:

«En la Curlandia, sobre el flanco izquierdo del sector de Riga, hay fuego animado. En muchos puntos, nuestra artillería dispersó a los obreros alemanes, provocando uno de nuestros disparos una fuerte explosión en las líneas alemanas del camino de Baldon.»

En el Dwina, entre Jacobstadt y Dwinsk, y cercanías de este último punto, hay cañoneo y fusilería intensos, con gran actividad de la artillería pesada de ambos combatientes, en las proximidades de la línea férrea de Ponevieve.

En Galitzia, al noroeste de Tarnopol, el enemigo ha disparado contra el sector de Gladki y Nowobislovka con proyectiles de grueso calibre. Al noroeste de Zaleskiy ocupamos Usziczko, desde donde nuestras tropas marcharon a la orilla occidental del Dniester.

Al sudoeste de Samusén, a orillas del Dniester, aguas abajo de Zaleskiy, el enemigo hizo saltar un horno de mina. La explosión se produjo en sus propias líneas, destruyendo parte de los atrinchamientos enemigos.»

De Amsterdam telegrafían que los alemanes han pretendido atravesar el Dwina aprovechando el hielo. Fuerzas rusas los descubrieron a tiempo y les impidieron avanzar con el fuego de sus cañones. El hielo se rompió, y perecieron muchos soldados.

De París dicen que fugitivos alemanes de los sectores de la Curlandia cuentan que en Mitau abundan los soldados alemanes llegados de Servia. Se supone que el general Hindenburg comenzará próximamente el ataque contra Riga. En relación con este proyecto se espera en Curlandia la visita del kaiser, y se hacen ahora preparativos extraordinarios, así en el frente de Riga como en Dwinsk.

En los Balkanos.

Comunican desde Salónica a Le Temps que siguen desembarcando las tropas de refuerzo con artillería.

Circula el rumor de que las tropas búlgaras de la región de Monastir, que se han alejado, serán sustituidas por tropas alemanas.

El enemigo vigila mucho la frontera griega. El puente del ferrocarril de Kuvova, sobre el Vádrar, ha sido reconstruido.

A la frontera grecoeslava ha llegado artillería pesada alemana.

Los comités búlgaros han violado recientemente la frontera griega frente a Kula. Uno de ellos ha sido hecho prisionero.

El mariscal Mackensen está, desde primeros de febrero, en el frente de Macedonia.

«Un despacho oficial de Sofía, vía Ginebra, da cuenta de que los Gabinetes griego y rumano, de acuerdo con las autoridades militares búlgaras, han convenido en la oportunidad de llamar a sus consejos en Monastir.

La Cámara aprobó la declaración por 266 votos.

Los diputados presentes eran 272.

Noticias varias.

Algunos periódicos de Londres anuncian cambios importantes en la dirección suprema de la guerra. Estos proyectos no han adquirido aún forma concreta. Se dice que lord Kitchener saldrá del ministerio de la Guerra para ocupar un alto puesto militar activo; que William Robertson, actual jefe del Estado Mayor general, tendrá la dirección de las operaciones de la guerra, sin ningún control del Gobierno en sus funciones, y que un personaje civil ocupará la cartera de Guerra.

«La Legación de Montenegro en París ha facilitado una nota, en la que se define la actitud de aquel país en la siguiente forma:

«Después de rehusar enérgicamente las condiciones de paz austriacas, el rey Nicolás, al tomar el camino del destierro, y con el fin de animar a la resistencia suprema a las tropas montenegrinas, diez-madas, dejó cerca de ellas un príncipe de su casa y tres miembros del Gobierno. Al llegar a Italia, Nicolás renovó al general en jefe las órdenes de oponer al enemigo una enérgica resistencia.

Se le prohibía en absoluto entablar ninguna negociación. Se dió orden al príncipe y a los miembros del Gobierno de seguir al ejército en su retirada.»

Agrega la nota que la presencia en Francia del rey y del jefe del Gobierno desmiente elocuentemente las pérdidas insinuaciones referentes a actos anteriores o recientes de la presente guerra.

«Los informes oficiales últimamente recibidos confirman que el número de alemanes que depusieron sus armas a nuestras autoridades en la Guinea española es mayor del que en un principio se dijo.

Se había dicho que era de 900; pero ahora resulta que suman más de 2.600.

Todos ellos serán trasladados a España, y, entretanto esto se consigue, se han tomado las medidas necesarias para que no sufran por un momento de privación.

La crisis económica

Contra la escasez.

BARCELONA, 11.—Se han reunido los representantes de las diversas entidades que forman la Junta de subsistencias y han aprobado la exposición que dirigen al gobernador, con objeto de conseguir la regularización en los precios de los artículos de primera necesidad, y en especial de los trigos y harinas.—C.

Los mercados reguladores.

BURGOS, 11.—La Cámara Mercantil de Logroño ha acordado apoyar la reclamación de Burgos, en el asunto de los mercados reguladores de trigos, y elevar al Gobierno una exposición pidiendo sean mercados reguladores los actuales, pudiendo agregarse los de Zaragoza, Toledo y otra capital para las regiones andaluza y extremeña; y, caso de haber uno solo, que sea el de Burgos, por ser la primera provincia de producción, no sólo de Castilla, sino de toda España.

La vida obrera.—El carbón.

EL FERROL, 11.—Convocada por el Comité obrero local se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión para buscar los medios de facilitar trabajo a 1.000 obreros que están parados y lograr el abaratamiento de las subsistencias.

Han asistido representaciones de todas las fuerzas vivas de la ciudad, incluso el Ayuntamiento y la prensa.

Francisco Jiménez, presidente del Comité obrero local, presidió la reunión.

Hicieron uso de la palabra muchos concurrentes, poniendo de relieve la situación insostenible en que se hallan esos mil trabajadores por falta de ocupación, representando, con sus mujeres y niños, unas seis mil personas que pasan hambre. Se puso de relieve también la agravación del problema por la reciente subida de las subsistencias.

Y se acordó pedir al Gobierno que resuelva el expediente relativo a la traída de aguas, la construcción del ferrocarril de El Ferrol a Gijón, la de la Casa de Correos y otras obras acordadas, y que el Ayuntamiento emprenda trabajos, impidiendo, a la vez, que los acaparadores realicen escandalosos negocios, con perjuicio de todos los habitantes.

Se advierte de nuevo gran escasez de carbón, y esta vez con carácter alarmante, no sólo para la Marina, sino para las industrias particulares.

El almacenista que tiene alguna cantidad se opone a darlo en gran escala, fundándose en que Asturias no responde a los pedidos que se hacen.

El carbón español adquirido estos días para los buques de la escuadra se paga a 100 pesetas tonelada.

Mitin de ferroviarios.

BILBAO, 11.—Mañana, sábado, a las nueve de la noche, celebrará un mitin en la Casa del Pueblo la Sección ferroviaria de aquí, con objeto de protestar contra el encarecimiento de las subsistencias y reclamar mejoras de la Compañía del Norte.

Las demás Secciones deben enviar su adhesión al acto para darle mayor importancia.—San Mauro.

¡No es para tanto!

La Compañía trasatlántica ha accedido a que un barco suyo se dedique a transportar del Canadá la pasta de madera necesaria para que no se interrumpa la fabricación de papel.

Con este motivo el Gobierno y la mayoría de los periódicos ponen en las nubes a la Trasatlántica, alabando su patriotismo.

¡No es para tanto! Después de todo, de algo tenían que servir los millones que el Estado regala a la citada Compañía.

Una petición.

Según telegrama oficial de Oviedo, se han reunido en el Ayuntamiento las fuerzas vivas de aquella población, acordando hacer suyo el acuerdo del Municipio de 26 de enero último, relativo a solicitar del Gobierno medidas urgentes para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

LA POLITICA

Ayer publicó la Gaceta un decreto de Fomento derogando el de 25 de mayo de 1900 y el reglamento para la reorganización y funcionamiento de los Tribunales de honor en el Cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos.

La disposición termina afirmando que es indispensable unificar estos Tribunales con los de otros Cuerpos, «darles más apropiada reglamentación y más eficacia legal, con el concurso de las Cortes».

Lo indispensable es no unificarlos, sino suprimir los tales Tribunales de honor, que son un absurdo y dan lugar a verdaderas tropelías.

—De La Epoca de anoche:

«Obsérvase en los periódicos de la derecha extrema un gran deseo de subrayar que el maurismo es una fuerza eminentemente derechista, separada del conservadurismo histórico, y derivando hacia los campos más exaltados de esa tendencia.

Sólo una cuestión dinástica separa, según el fondo de tales apreciaciones, a los tradicionalistas y a los mauristas.

Nos limitamos a consignar el hecho, dejando para otra ocasión su comentario.»

Nos lo figuramos.

—Manifestó hoy el jefe del Gobierno que había recibido numerosos telegramas de Cataluña felicitándole por la iniciativa de conceder un depósito franco a Barcelona.

El diputado Sr. Nogués le ha telegrafado protestando contra el hecho de que sea propuesto el puerto de Tarragona al de Barcelona.

También de Zaragoza han enviado protestas; pero espera el conde de Romanones convencerlos, atribuyendo la contrariedad que sienten a que desconocen los términos en que se concede el citado depósito.

—El presidente del Consejo conferenció hoy detenidamente con el ministro de Estado.

Ya en su despacho oficial, el conde de Romanones recibió varias Comisiones, entre ellas una para pedirle que el Gobierno establezca un gravamen sobre la exportación del alcohol y de los vinos, en vista de los precios que éstos han llegado a alcanzar.

Otra Comisión pidió lo contrario.

—Continúa el desfile, por el ministerio de la Gobernación, de aspirantes a candidatos a diputados.

Según parece, el encasillado está a punto de terminarse, siendo muchos los pretendientes desgraciados, porque no han encontrado el apoyo que esperaban, por haberles sido concedido a otros señores de tan ínfima categoría social y moral como la de los defraudados en sus aspiraciones.

—Anunció el Sr. Izáizola los periódicos que para esta noche tenía citada en su despacho a una Comisión de alcoholeros de Barcelona.

El precio que ha alcanzado el vino, como el alcohol—agregó—es motivo para que el Gobierno estudie detenidamente el asunto, sin desconocer que éste es muy complejo y exige un examen minucioso antes de adoptar medidas.

Terminó diciendo que estudia actualmente el tipo de interés de las futuras obligaciones del Tesoro y del que ha de dar la Caja Postal de Ahorros.

El confiteo de Barcelona

Estado de las huelgas.—Mitin monástico.—Justicia tarda.

BARCELONA, 10.—La huelga de albañiles sigue en igual estado.

No se trabaja en ninguna obra, y, dada la intransigencia patronal y la inhibición del gobernador, no se vislumbra solución alguna.

Esta noche celebran los metalúrgicos un mitin monástico en la Casa del Pueblo para examinar el curso de la huelga.

De los 19 obreros panaderos detenidos al terminar la huelga, han sido puestos en libertad siete.

Quedan, pues, doce detenidos sin causa que lo justifique.

El Juzgado de la Barceloneta, que instruye los sumarios respecto a los incidentes de las otras huelgas ha decretado la libertad de cinco procesados y auto de procesamiento contra tres obreros más, por supuestas coacciones.—C.

Los obreros presos.

«En la España liberal. Nosotros, obreros encarcelados, bajo juramento sincero y verídico, declaramos: Que es completamente inexacto lo que se dice en el telegrama enviado por Suárez Inclán al Gobierno, desmintiendo haya cometido arbitrariedades con los obreros en huelga de Barcelona. Se han cometido durante estos conflictos sociales, que con seriedad y sin alterar el orden público se desarrollan en esta capi-

tal, más detenciones que en la huelga general del año 1902.

La cifra de los detenidos y libertados durante estas huelgas se aproxima a unos doscientos, existiendo en la fecha que suscribimos este documento unos cincuenta y ocho presos, y procesados por capricho de la autoridad, por orden del gobernador con la cooperación de la policía.

Unos diez y seis, significados como elementos extraños, están presos porque el día de la razzia, lunes por la mañana, antes de declararse en huelga los metalúrgicos, no fueron hallados en sus domicilios por la policía o escaparon de la injusta orden de detención decretada por un juez.

Diez compañeros, entre los cuales se encontraban algunos individuos de las Juntas de lampareros y metalúrgicos, junto con Negro, Pestana, Canela y Miranda, fueron las primeras víctimas de la ineptitud del gobernador y de la venganza de la policía, con la cooperación de las autoridades judiciales. Otros no están presos porque han podido esquivar esta persecución infame.

Más tarde han ido ingresando y saliendo presos y más presos por supuestas coacciones, y algunos, ¡estupendo!..., por intento de sedición.

Los obreros panaderos detenidos en su mayoría de la Junta y del Comité de huelga; prohibidos cuantos mítines han convocado; clausurado su local social y levantada después su clausura; mitin de caldereros, prohibido; asamblea de delegados de Sociedades obreras, para tratar de conceder solidaridad material a los presos, suspendida; el periódico Solidaridad Obrera, denunciado; Rueda y Rius, detenidos por ir comisionados a hablar con los obreros de un taller; otros, procesados y presos por supuestas injurias al gobernador; los panaderos Montegudo, Ricart, Riera, Coral, Pérez y Pajulá, por infracción de la ley de Huelgas, según el arbitro de las leyes, Sr. Suárez Inclán; muchos presos y procesados por el solo hecho de pasearse frente al taller vigilando si trabajaba algún esquirol; tales han sido la seriedad, neutralidad y competencia del que nunca desmintió su irascibilidad y de las secundarias autoridades.

La mayoría de los presos llevan veintuno o veintidós días sufriendo el régimen celular con más rigor que criminales; metidos en celdas de las galerías dedicadas a quincenarios, llenas de miseria y de parásitos; privados de la comunicación del domingo, cosa que nunca se había negado a las familias de los presos reclusos en esta prisión.

Por todo lo cual, acusamos al gobernador, policía y autoridades judiciales de obrar de una manera injusta contra nuestros intereses y libertad.

Acusamos asimismo de infringir la Constitución del Estado con las prisiones arbitrarias.

Y para desmentir a cuantos han dicho que no se habían cometido arbitrariedades en Barcelona, firmamos: Miranda, Canela, Rueda, Cortés, Oller, Vinadé, Ferrer, Arias, Rius, Negro, Val, Pestana, Dalman, Oliveros, Viñas, Pallegá, Gil, Gilabertos, Gispert, Antonio, Franjeja, Zaragoza, Solé, Mariné, Molinas, Montesinos, Galí, Santamaría, Ferraz, Gobliti, Ricart, Montegudo, Riera, Coral, Pérez, Pajulá, Ballesté, Cabré, Badía, Marturell, Sitgo, Fontanals, Ventura, Carbou, Ruíz, Sanz, Chíncho, Palau, Sirilla, Verdura, Suñe, Renun, Sinesio, Batalla, Campos, Molins, Dox, Luque, López, Vall, Capilla, Coll, Castañé y Valpuesta.

Prisión celular de Barcelona, febrero de 1916.»

Las rentas del obrero

Dos heridos graves.

De otro accidente ocurrido por malas condiciones de los andamios vamos a dar cuenta hoy.

Ocurrió el accidente en el cinematógrafo Ideal que se está construyendo en la calle de Atocha.

Sobre unos andamios, y a la altura de unos veinte metros, trabajaban los obreros Gabriel Pacheco Balboa y Manuel Rodríguez. Faltaron las maderas y se derrumbaron con estrépito, arrastrando a los trabajadores.

Recogidos estos compañeros, fueron conducidos precipitadamente a la Casa de Socorro del Congreso uno de ellos, y a la Clínica de la plaza Mayor, el otro.

El compañero Gabriel Pacheco Balboa, de cincuenta y dos años, presentaba diferentes heridas contusas en la cara y cabeza, y conmoción visceral y cerebral. En estado gravísimo, y después de hecha la primera cura, pasó al Hospital provincial.

El compañero Manuel Rodríguez, de cincuenta años, presentaba heridas en la cabeza y cuerpo, con conmoción visceral y cerebral. También en estado gravísimo, y después de la primera cura, pasó al Hospital provincial.

El Juzgado de guardia se constituyó en el lugar del suceso, con objeto de instruir las diligencias correspondientes, ordenando que pasasen a su presencia los testigos del hecho y el encargado de las obras.

En realidad, estos hechos no pueden ni deben ser calificadas de accidentales.

Son crímenes que con los trabajadores comete la codicia patronal, amparada por las tolerancias de las autoridades.

Desde que existe el decreto sobre andamios han sido tras los accidentes graves ocurridos. Veremos si el decreto se hizo para algo, por las medidas que se adoptan contra los patronos criminales que lo infringen.

Movimiento social

Partido socialista obrero.

Comité nacional.

La Sociedad obrera de Belvís de la Jara (Toledo), cometa de 250 asociados, ha ingresado en el partido.

En Las Labores (Ciudad Real) se ha constituido una Agrupación socialista, la cual ingresará en breve en el partido.

Reclamaciones y huelgas.

Murcia.—Ayer noche se reunió en asamblea el Sindicato patronal de mineros.

Asistieron más de 40 patronos y se adoptaron los acuerdos siguientes, que constituyen las concesiones que hacen a los obreros con motivo de las bases presentadas por éstos:

Aumento de un real diario a los obreros que lo merezcan y ganen menos de cuatro pesetas, estando exceptuados de este aumento los patronos que hayan mejorado los jornales de los obreros desde primero de año; pago quincenal, con anticipo en metálico que convengan patronos y obreros, y que para el alumbrado en las minas los obreros pongan el carburador y los patronos el combustible.

Ahora serán los obreros los que se reunirán para dar respuesta adecuada a estas resoluciones patronales.

La Línea.—La Sociedad de peones y albañiles de esta localidad ha hecho a sus patronos la reclamación de un 20 por 100 de elevación en sus salarios, reclamación justísima, dada la elevación de los artículos de primera necesidad.

Hasta ahora han contestado unos ocho patronos, reconociendo la razón que asiste a los obreros y concediendo la elevación de jornales reclamada.

Se supone fundadamente que conseguirán un gran triunfo, que contribuirá a que la clase trabajadora vea y se desengañe lo mucho que por medio de la unión consigue el obrero.

Santiago.—La huelga general que los carpinteros sostienen hace dos meses se ha agravado considerablemente y se teme que se produzcan alteraciones de orden, porque uno de los patronos trajo obreros esquirols que han comenzado a trabajar protegidos por la fuerza pública.

Los albañiles protegen a los carpinteros, negándose a trabajar en la obra de referencia.

Se sabe que los canteros seguirán la misma conducta, y unos y otros, al ser despedidos por negarse a trabajar, plantearán la huelga general.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Oviedo comunicó anoche que había quedado satisfactoriamente resuelta la huelga de obreros de la construcción de Alavés.

Mitines y conferencias.

PUEBLA DE CAZALLA.—Se ha celebrado el mitin en que tomaron parte los correligionarios Andrés Saborit y Virginia González.

Asistió gran concurrencia, que escuchó con atención la propaganda que se hizo de nuestras ideas socialistas, y comprendió radica en su triunfo la solución de los problemas sociales.

Los compañeros Saborit y Virginia González salen para Sevilla.—C.

Nuevas Sociedades.

La Línea.—Los metalúrgicos españoles que trabajan en el arsenal de Gibraltar se han organizado en Sociedad de resistencia. Si sus organizadores continúan por el camino emprendido, será esta colectividad una de las más potentes en el gremio metalúrgico.

Estos buenos luchadores han sabido cumplir con un deber tan conveniente como el de asociarse para mejorar las condiciones de trabajo.

Ha sido nombrada la Directiva. La correspondencia debe dirigirse a Aquilino Salvador, secretario.

También se ha organizado la Sociedad de obreros pintores «La Decorativa». La correspondencia para esta Sociedad debe dirigirse al secretario, Manuel Martín González.

En la Casa del Pueblo.

Una conferencia.

Mañana, sábado, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, dará una conferencia D. Joaquín Carpiñal, de Barcelona, que disertará acerca del tema «Evolución indispensable del proletariado para obtener personalidad jurídica y poder pactar legalmente con el capital».

El conferenciante, que es fundador de los Casinos obreros liberales, de Barcelona, admite controversia.

Sociedad de obreros tallistas.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 13 del actual, a las nueve de la mañana.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete, Escuela Nueva (conferencia); a las nueve, Sociedad de zapateros.

En el salón pequeño: A las siete, Escuela societaria de la Juventud socialista; a las nueve, Sociedad de repartidores de periódicos.

En cuarta plana, originales de interés.

DE OLLEROS DE SABERO
Capitalismo absorbente

En mi primer artículo prometí ocuparme de los distintos aspectos de la vida proletaria que se desarrollan en este pueblo; de los jornales que disfrutan los compañeros mineros; de la inícuca explotación de que son objeto en la mina y en el economato; de la forma irregular como se llevan los trabajos, y de todo lo concerniente a multitud de injusticias que aquí tienen su asiento, de las cuales son responsables los señores capitalistas.

El pan—cinco libras—, alimento insustituible en toda las mesas—especialmente en la de los pobres, el que supe a otras viandas—, se cotiza al precio de 1,20; el arroz, a 80 céntimos el kilo; las casas—pésimas en todo y por todo—, la más barata, 10 pesetas; el vino, 32 cuartillos, 34 reales, tendiendo al alza, y así todas las necesidades de la vida.

Es decir, que poniendo como tipo el jornal más alto, o sea de 4 pesetas, en un matrimonio con cuatro hijos, resulta que a cada uno les corresponden diariamente 66 céntimos aproximadamente, teniendo, con tan fabulosa cantidad que comer, vestir, pagar casa, etc.

¿Se puede subsistir a las necesidades de la vida con tan nimio jornal? ¿Se puede llamar exigentes a estos obreros porque pretenden mejorarlo? No. Lo único que se me antoja añadir es que los mineros de Olleros de Sabero han sufrido estoicamente el yugo de la tiranía y del hambre hasta hace pocos días, que, oyendo la voz de unos humildes propagandistas, se dieron cuenta de que no habían nacido sólo para ser bestias de carga y que tenían derecho a reivindicarse como los obreros de Asturias y de Santa Lucía, para lo cual han presentado unas bases de mejoramiento, que ya se han publicado en este periódico, bases que, desde luego, aceptará la Empresa, si no...

Desiderio del TESO

¡Trabajador! Tu deber es procurar que EL SOCIALISTA sea leído por muchos de los tuyos. Cuantos más le lean más conciencia tendrán para luchar contra la casta explotadora.

Nuestros concejales

El compañero Pablo de Mora, concejal socialista de Mora (Toledo), que al constituirse el nuevo Ayuntamiento fue nombrado, por unanimidad, miembro de la Comisión de repeso, efectuó días pasados dos importantes repesos de pan, en los cuales encontró una defraudación total de 262 kilos y medio. Sin contar el robo que hubiera en buena cantidad, que se llevó del pueblo, y que por esa razón no pudo ser intervenida por nuestro correligionario.

Para desvirtuar esta labor, los tahoneros, al día siguiente, subieron cinco céntimos en fracción de kilo y medio.

No obstante, nuestro compañero seguirá cumpliendo con su deber.

Bien lo saben los defraudadores de Mora.

SE JUEGA...

En Olivenza.

Nuevamente vamos a denunciar al señor ministro de la Gobernación que en Olivenza (Badajoz) se juega, por lo que de los hechos se deduce, con la pasividad más absoluta por parte de las autoridades locales.

El Sr. Alba sabe que allí se juega sin restricción alguna. A él se le ha denunciado el hecho y ha respondido que transmita la denuncia al gobernador. Y el gobernador ha dicho que bueno. Y el juez de Instrucción correspondiente, a quien también se ha denunciado el hecho, tampoco hace caso.

¿Quiere decirnos el ministro de la Gobernación a quién hay que denunciar el hecho para que en Olivenza no se juegue?

En Bañeras (Alicante).

En esta localidad se juega al «monte» de modo escandaloso.

Con este motivo se dan tremendos disgustos familiares, algunos de los cuales terminarán algún día trágicamente. Ya se ha dado el caso de que un individuo robó 100 pesetas sin otro propósito que el de llevarlas al tapete verde.

Por "El Socialista,"

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Quintas, Bimex, Cangas de Tineo, Castellón, Chamarril de la Rosa, Encinasola, Suma total hasta hoy.

NUESTROS MUERTOS

Ha dejado de existir el veterano socialista Tomás Díaz, perteneciente a la Agrupación de Valencia desde sus comienzos.

Hombre entusiasta por nuestros ideales, estuvo siempre dispuesto al sacrificio por la expansión y desarrollo del partido, no flaqueando nunca ante las continuas contradicciones que en Valencia ha sufrido la organización socialista.

De avanzada edad, el compañero Tomás Díaz venía ya de tiempo soportando penosa dolencia, que, por fin, acabó con su vida.

Reciban su esposa e hijos nuestro más sentido pésame.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cuatro y media, beneficio de la parroquia de San Sebastián.—A las diez, Toninadas y La Remolina. COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, Rosas de otoño. De una a seis de la madrugada, baile de máscaras. APOLO.—A las seis y media, En Sevilla está el amor (por Claritas Panach).—A las siete y cuarto, La estrella de Olympia.—A las diez y cuarto, Los pendientes de la Trini o no hay mal que por bien no venga.—A las once y tres cuartos, El patio de los naranjos. COMICO.—A las diez y cuarto, Isidra o las cuarenta y nueve provincias.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día (sólo)

Table with menu items: A las doce, Cocido con sopa; A las seis, Callos a la madrileña, Idem a la sevillana, Ternera a la jardinera.

CABRERÍA COOPERATIVA DE LOS

Cocheros de Madrid

Través de San Mateo, 1.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Través de San Mateo, 1 (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Osa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTÓRIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Quota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro emballos empachados. Niños: Coche-estufa con dos emballos empachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera; que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TITULAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Janés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Garbía Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fernando Percequillo, Acavedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Graco, Varela, Gasco, Sánchez, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Best, Daniel Arrogiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS. Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alperzetas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urzurruatin, 88. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO. Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Owen, Engels, Bebel, Saint-Simon, Becker, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

CASA EDITORIAL PUBLICACIONES DE LA ESCUELA MODERNA. Cortes, 478.—Teléfono, 3.598.—BARCELONA. Selecta y variada colección de obras de los más notables autores de: Pedagogía, Geografía, Filosofía, Ciencias Naturales, Historia, Sociología, Literatura, Crítica religiosa. El hombre y la Tierra, por Eliseo Reclus. La Gran Revolución, por P. Kropotkin. Ventas a plazos y al contado. Lotes de libros con opción a regalo. PIDANSE CATALOGOS

ACABA DE PUBLICARSE. Polémica de la Guerra, (Las opiniones Hombras políticas en pugna. Batallas económicas, El espíritu del Socialismo.) Interesante libro, por Luis Araquistáin, en el que se analiza la guerra actual en sus diversos aspectos y sus consecuencias en el económico y político. Precio, 2,50 ptas. El Socialismo y el Conflicto europeo. (El mismo: he ahí el enemigo! Debe España intervenir en la guerra? por A. Fabra Rivas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se analiza la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta. Las vende EL SOCIALISTA. A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por ciento de descuento.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos, Pablo Iglesias, Ángel Gual, Julián Gual, A. García Quejido, José Mesa Llop, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Auguste Bebel, Julio Gual, Enrique Fari, Emilio Vandervelde, Victor Adler. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA. Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid. PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD, ESTOMAGAL Y ANTIBILIOSA. MEDICACION NATURALISTA. Bote para CIEN tazas, UNA PESETA. Bolsita para DIEZ TAZAS, DIEZ CÉNTIMOS. en droguerías, ultramarinos y restaurantes de toda España y Farmacias de La Mutualidad Obrera. VENTA PEDIDOS ENVIOS MADRID, Pérez Martín y Compañía. ALCALÁ, número 87. BARCELONA, José Escuder, Rambla de San José, teléfono número 5471.

El repatriado (idem). Pequeñas verdades. La Indiferencia en materia política. Dendón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. (Servicio) (Compañero). Carrero.—Gacetas socialistas. La Jerga.—El ideal socialista.